
 

«Психическое здоровье дошкольника и телевидение» 

 
 

Трудно представить жизнь современной российской 

семьи без телевизора. Телевидение – это окно во внешний 

мир, и при разумном подходе оно может выполнять 

функции образовательного, развлекательного и 

воспитывающего характера. 

Чем опасно такое телевидение для ребенка? 

Во-первых, необходимо учитывать особую 

впечатлительность детей и способность детской психики 

к внушению. Чувство опасности, ужаса возникают у 

ребенка в результате просмотра таких кадров, как 

надвигающийся на зрителей поезд, убийство внутри 

закрытого помещения, ключ в замке с внутренней стороны двери, громкий напряженный звук 

сердцебиения с экрана и т.п. Защищаясь от неприятных эмоций, ребенок вытесняет их в 

бессознательную часть психики.  

Во-вторых, нельзя забывать об эффективности привыкания и заразительности 

агрессивного поведения. Постоянный просмотр сцен насилия притупляет эмоциональные 

чувства детей, они привыкают к жестокости, становятся равнодушными к человеческой боли.  

В-третьих, настораживает романтизация отрицательных героев художественных 

фильмов, она приводит к формированию у ребенка соответствующих нравственных образцов 

поведения. Ребенку недоступно понимание мук совести или душевных метаний героев фильма, 

следовательно, он не видит и не осознает несоответствия их поступков и слов. Именно поэтому 

ребенок копирует не благородные слова героя, а его конкретные действия.  

У ребенка дошкольного возраста психика особенно остро восприимчива к ярким 

образам, их красочности, быстрой смене, мельканию и т.д. Однако постоянный просмотр 

рекламы формирует у ребенка психологическую зависимость, которая возникает в результате 

искусственного стимулирования и перевозбуждения нервной системы. Эффект мелькания 

видеокадров может привести к дисгармонии мозговых ритмов, их сбою. 

Рекомендации для родителей. 

- Не поддавайтесь искушению облегчить себе жизнь, усадив малыша перед телевизором 

и занявшись в это время своими делами. Помните, что психика ребенка формируется только в 

совместной деятельности с взрослым.  

- Четко регламентируйте просмотр ребенком телепрограмм. Максимальное количество 

времени у экрана не должно превышать 1 часа в день (согласно возрастным нормам) 

- Оградите ребенка от просмотра рекламы, информационных программ, а также 

художественных фильмов, ориентированных на взрослую аудиторию. 

- Старайтесь отслеживать содержательность и художественность детских программ, 

чтобы исключить низкопробную продукцию.  

- Обсуждайте с ребенком сюжеты просмотренных фильмов. Важно понять, что он 

думает, чувствует, как бы поступил в той или иной ситуации. Научите ребенка анализировать и 

оценивать поступки и понимать чувства других людей. Ведь именно таким образом дети 

учатся, чему надо радоваться и из-за чего надо огорчаться. Совместное обсуждение позволит 

им понять, что такое успех, победа, боль, предательство, сформировать свой способ поведения 

в конкретной ситуации. 

Таким образом, признав огромную роль телевидения в жизни каждого человека, мы 

должны помнить о той ответственности, которая лежит на взрослых: сделать все возможное, 

чтобы исключить негативное влияние информационного потока на психику ребенка. 
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